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Герцен    nline

плин (для кого-то даже не на родном языке), проведение  
научных конференций и многое другое – всё это в режи-
ме онлайн стало возможно только благодаря слаженной 
и совместной работе всех герценовцев без исключения: 
руководства вуза и сотрудников подразделений, профес-
соров и доцентов, аспирантов и студентов. Дистанци-
онное обучение в Герценовском университете приня-
ло поистине мировые масштабы – студенты института 
народов Севера выходили на связь со своими препода-
вателями из Якутска, Череповца и Салехарда; обучаю-
щиеся факультета русского языка как иностранного свя-
зывались со своими наставниками из Китая и Вьетнама,  
из Италии, Германии и Бельгии.

Было ли это легко? Конечно, всем было непросто.  
Но несмотря на это, плюсов дистанционного обуче-
ния в итоге нашлось всё-таки больше, чем минусов. 
О том, как Герценовскому университету удалось успешно  
перейти на работу в режиме онлайн и решить все  
организационные вопросы, читайте в этом номере  
«Педагогических вестей».

АННА СМИРНОВА, 
корреспондент «ПВ»

Может показаться, что в этом нет ничего 
особенного, ведь все студенты  
с первых курсов обучения в той или иной 
степени пользуются информационными 
технологиями. Но одно дело пару раз 
в неделю зайти в интернет для поиска 
информации или отправки выполненного 
задания преподавателю, и совсем 
другое – все лекции и семинары, все 
индивидуальные и групповые работы 
перевести в онлайн-формат.

ТРИ ДНЯ управление информатизации РГПУ  
им. А. И. Герцена перестраивало весь учебный процесс, 
высвобождало мощности, чтобы обеспечить беспере-
бойную работу серверов во время пиковых нагрузок,  
ведь число запросов в одночасье возросло в десятки раз. 
Доценты и профессора в срочном порядке переводили все 
свои курсы в электронный формат, оцифровывали за-
дания и переписывали программы, чтобы обучать сту-
дентов дистанционно. Кто-то быстро привык к другому 
формату работы, а кому-то практически с нуля пришлось 
осваивать новые технологии.

Но и обучающимся одного из крупнейших педагогиче-
ских вузов страны как главным участникам образователь-
ного процесса было нелегко: им пришлось перестроиться 
с активной студенческой жизни на обучение в режиме 
самоизоляции, с живого общения - на взаимодействие 
через экран компьютера, с прогулок по залитому солнцем 
университетскому кампусу в толпе друзей - на одинокую 
чашечку кофе, допустим, на лоджии.

Защита выпускных квалификационных работ и дис-
сертаций, прохождение студенческой практики, успеш-
ная сдача экзаменов и зачётов, освоение целых дисци-

ЭТОЙ ВЕСНОЙ ГЕРЦЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 
СОВЕРШИЛ НЕВЕРОЯТНОЕ:  
БОЛЕЕ ДВАДЦАТИ ТЫСЯЧ СТУДЕНТОВ  
ЗА СЧИТАННЫЕ ДНИ ПОЛНОСТЬЮ ПЕРЕШЛИ 
НА ДИСТАНЦИОННОЕ ОБУЧЕНИЕ.
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КОНЕЧНО,  в чём-то уча-
щимся и педагогам при-
шлось нелегко, ведь приспо- 
собиться к новым обстоятель-
ствам бывает непросто. Но гер-
ценовцы не были бы герценов- 
цами, если бы боялись вре-
менных трудностей! Учебный 
процесс в университете про-
должается, студенты исправ-
но посещают онлайн-лекции, 
а преподаватели проверяют 
выполненные задания. Чтобы 
составить максимально полную 
картину того, как работает РГПУ 
им. А. И. Герцена в этот период, 
«Педагогические вести» про- 
вели опросы студентов и пре-
подавательского состава, а так-
же мониторинг СМИ и социаль-
ных сетей.

Проректор по инноваци- 
онной деятельности и ин-
формационным технологиям 
Р Г П У  и м .  А .  И .  Г е р ц е -
на Михаил Пучков при-
нял участие в пресс-кон-
ференции,  посвящённой 
дистанционному обучению 
в школах и вузах Санкт-Пе-
тербурга. Гостями дискус-
сии также стали директор 
петербургского лицея №36 Кон-
стантин Тхостов, обладатель 
премии «Учитель года России» 
Илья Демаков, проректор БГТУ  
Марат Гогуадзе, директор ли-
цея №239 Максим Пратусевич, 
начальник отдела воспитатель-
ной работы Комитета по об-
разованию Санкт-Петербурга 
Елена Спасская и другие.

«Если ты мотивирован 
к обучению, то найдёшь про-
граммы для этого», – сразу же 
отметил в своём выступле-
нии Михаил Пучков, и с этими 
словами трудно не согласиться. 
Хотя у герценовцев не возник-
ло больших проблем с поиском 

ДИСТАНЦИЯ   
УЧЁБЕ НЕ ПОМЕХА

Преподавателям было так же непросто перейти на новый формат обучения,  
как и студентам: им тоже пришлось привыкнуть к новым условиям и новому графику работы, а 
ещё подобрать оптимальные инструменты и научиться быстро решать внештатные ситуации, 
которые иногда случались из-за технических сбоев. Но так же, как и студенты, педагоги 
сохраняли позитивный настрой и добросовестно выполняли свою работу.  
О том, как с технической точки зрения проходил образовательный процесс  
в дистанционном формате, они рассказали «Педагогическим вестям».

ЛЕКЦИИ – ПО РАСПИСАНИЮ
Многие преподаватели Гер-
ценовского университета от-
метили, что онлайн-лекции 
не слишком отличаются от 
лекций в аудиториях, ведь со-
держание их точно такое же. 
Так, доцент кафедры мето-
дики обучения географии 
и краеведению факультета ге-
ографии Сергей Ильинский 
отмечает, что хоть такая ра-
бота и несколько непривыч-
на, небольшие трудности воз-
никали лишь в первые дни. 
Факультет географии стре-
мился сделать дистанцион-
ное обучение максимально 
комфортным для всех участ-
ников образовательного про-
цесса. «Руководство универ-
ситета оперативно реагирует 
на возникающие проблемы. 
Для удобства преподавателей 
организована почти кругло-
суточная WhatsApp-поддерж-
ка по работе с платформой 
Moodle. Сначала было немного 
непривычно взаимодейство-
вать со студентами онлайн, 
но сейчас уже можно сказать, 
что технология отработана. 
Ну и, конечно, никто не отме-
нял общение по электронной 
почте, в социальных сетях, 
мессенджерах. Ответы на за-
дания получаю как в Moodle, 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

Всевозможные приложе-
ния в дополнение к систе-
ме Moodle активно исполь-
зовала и доцент кафедры 
языкового и литературного 
образования ребёнка ин-
ститута детства Светла-
на Белоруссова. В её арсена-
ле – Microsoft teams, Skype, 
различные мессенджеры, 
программа для проведения 
видеоконференций Zoom. 
«Zoom прекрасно подходит 
для решения целей дистан-
ционного обучения, – пояс-
няет она. – Единственная 
проблема – сессии там длят-
ся лишь по 40 минут, затем 
приходится делать двухми-
нутный перерыв и откры-
вать новую сессию. Чтобы 
снять это ограничение, надо 
платить деньги». Препода-
вательница считает также, 
что Moodle хорош только 
в качестве дополнительного 
инструмента: «Пользоваться 
чатом в Moodle со студентами 
неудобно: там всё время воз-
никает информация о том, 
кто вошёл в чат, а кто вышел, 
и когда у кого-то проблемы 
с интернетом, эта информа-
ция поступает каждую ми-
нуту, мешая мне следить за 
вопросами студентов и отве-
чать на них. Приходится пе-
реходить в чаты “ВКонтакте”, 
которые мы специально для 
этого создаём. В Moodle мож-
но “подвешивать” материалы 
к занятиям, но полноцен-
но работать в нём в удалён-
ном режиме невозможно».

Но все эти сложности –  
лишь рабочие моменты. 
Светлана Белоруссова стара-

нитет».

НОВЫЕ УСЛОВИЯ
Доцент кафедры управления 
образованием и кадрово-
го менеджмента институ-
та экономики и управления 
Виктор Тимченко считает, 
что, хотя работа преподава-
телей в удалённом режиме 
отличается от привычных пар 
в аудиториях, у онлайн-фор-
мата есть положительные 
стороны: «Во-первых, это 
совершенно другие способы 
социальной коммуникации. 
Мы привыкли выстраивать 
общение в аудитории, и под 
это у нас были разработаны 
все дидактические средства, 
по крайней мере, основная 
их часть. Электронные ресур-
сы были дополнением к ос-
новному режиму обучения. 
Сейчас пришлось в авральном 
порядке подстроиться под но-
вые условия, чтобы компен-
сировать возможные потери 
в качестве, и пока что неясно, 
удалось ли нам это сделать, 
несмотря на титанические 
усилия. В этом заключает-
ся большая проблема, что мы 
вынуждены срочно перене-
сти методы традиционной 
образовательной деятельно-
сти на удалённый режим ра-
боты, вместо того чтобы вы-
страивать новые процессы, 
специфичные для цифровой 
среды. С другой стороны, мы 
все начинаем осознавать, 
что кризис надолго, и нужно 
создавать полноценное дис-
танционное обучение, кото-
рое основано на собственных 
принципах, специфических 
инструментах и дидакти-
ческих средствах, а главное, 
требует принципиально дру-
гой организации образова-

тимедийного контента, пер-
спективах искусственного 
интеллекта, виртуальной 
и дополненной реальности 
и других технологий в обра-
зовании. Ещё одно очевид-
ное преимущество дистан-
ционного обучения, которое  
мы ощутили в новых ус-
ловиях, – это асинхрон-
ный формат  обучения. 
П о с е щ а е м о с т ь  з а н я т и й 
в этом смысле возросла прак-
тически до 100%, потому 
что отсутствие студента  
на онлайн-занятии можно 
компенсировать возмож-
ностью просмотреть поз-
же записанные видеолек-
ции, электронные учебники 
и другие материалы – в лю-
бое удобное для обучающегося 
время. Понимая это, препо-
даватели стали более ответ-
ственно относиться к подго-
товке учебных материалов, 
которыми всегда могли бы 
воспользоваться студенты».

По мнению доцента ка-
федры психологии челове-
ка института психологии 
Светланы Безгодовой, для 
удалённой работы необхо-
дим высокий уровень са-
моорганизации, во многом 
потому, что большинство 
электронных ресурсов огра-
ничивают время на про-
верку заданий, размещение 
ответов и комментариев – 
успевать всё вовремя теперь 
стало важно вдвойне. «Труд-
ности возникают там, где 
контактная работа очень 
необходима – практики, об-
учение консультированию 
и групповой работе. Такие 
умения и навыки дистанци-
онно передаются с трудом. 
Естественно, сейчас у мно-
гих преподавателей работа 
занимает огромный объ-
ём времени, потому что  
не все являются уверенными 
пользователями дистанцион-
ных технологий. А безуслов-
но положительным момен-
том можно считать усиление 
взаимообучаемости. Студен-
ты рассказывают о возмож-
ностях различных программ 
и ресурсов, которые до этого 
не использовались в учебном 
процессе. Также преподава-
тель может делиться боль-
шим объемом информации 
по своему предмету. Полу-
чается взаимообмен опытом 
и сокращается поколенческая 
дистанция, о чём рассуждали 
до недавнего времени. К плю-
сам относится усиление хоть 
и не контактного, но обще-
ния. Все делятся друг с другом 

ЭКСПЕРТЫ считают, что данное решение назрело давно, 
и связывают с этим шагом будущие позитивные измене-
ния. В 2018 году после разделения профильного министер-
ства на Минобрнауки и Минпросвещения педагогические 
вузы отошли в подчинение первого ведомства. Таким об-
разом, педагогические университеты оказались оторван-
ными от школ и других образовательных учреждений – 
мест, куда в первую очередь идут работать выпускники 
педагогических вузов. Кроме того, дошкольное образование, 
школа и система повышения квалификации очутились 
в одном ведомстве, педвузы – в другом. Это затруднило 
организацию образовательного процесса. Теперь педагоги-
ческие вузы будут работать под крылом профильного ми-
нистерства.

В Минпросвещения так прокомментировали «Россий-
ской газете» целесообразность такого перехода: «Мини-
стерство обеспечит прямое включение вузов в систему 
профессионального развития педагога. Это существен-
ное обновление содержания образования, повышение  
практикоориентированности образовательных программ, 
развитие исследовательской культуры обучающихся  
и педагогов, повышение степени участия студентов  
в образовании школьников и развитие механизмов на-
ставничества».

Ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Богданов изло-
жил собственную позицию по данному вопросу в своих 
«Апрельских тезисах», размещённых на официальном 
университетском сайте.

РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА ПЕРЕДАН 
В ВЕДОМСТВО МИНИСТЕРСТВА 

ПРОСВЕЩЕНИЯ

По решению Правительства РФ 33 федеральных 
вуза педагогического и социально-

педагогического профиля, в числе которых 
Герценовский университет, перестают 

подчиняться Минобрнауки и переходят в ведение 
Минпросвещения. 

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА,  
корреспондент «ПВ»

Текст распоряжения Правительства РФ №907-р 
от 06.04.2020

программ и новых инструмен-
тов для организации дистан-
ционных занятий – карантин  
не застал их врасплох.

К тому же, проректор отме-
тил, что такая форма образова-
тельного процесса не является 
чем-то новым, и каждое выс-
шее учебное заведение обязано 
обеспечить студента возмож-
ностью воспользоваться элек-
тронным форматом получе-
ния знаний, вне зависимости  
от его местонахождения. 
А для будущих педагогов, счи-
тает он, такой опыт может 
стать очень полезным, ведь 
в дальнейшем им и самим 
придётся использовать элек-
тронные образовательные тех-
нологии.

«Онлайн-курсы российских 
вузов размещены на западных 
платформах, где их можно 
изучать в открытом досту-
пе, с этим проблем нет, но на 
фоне эпидемии коронавиру-
са мы столкнулись с техни-
ческими проблемами дис-

танционного обучения. Когда 
полностью весь вуз перешёл 
на эту форму образования, 
возникла незапланированная 
нагрузка на серверную инфра-
структуру.

Управлению информати-
зации пришлось три дня пе-
рестраивать процесс, высво-
бождать мощности, чтобы 
обеспечить пиковые нагрузки 
запросов. Их число в одно-
часье возросло в десятки раз. 

новыми приёмами и метода-
ми работы в таком режиме, 
лайфхаками, как это принято 
сейчас  говорить», – поясни-
ла она.

ТЕХНОЛОГИИ – ЗАМЕНА 
ОБЩЕНИЮ?
Старший преподаватель 
кафедры методики обуче-
ния биологии и экологии фа-
культета биологии Наталья 
Карташова придерживает-
ся мнения, что, несмотря на 
все свои достоинства, видео-
конференция не заменит жи-
вого общения со студентами: 
«Работа педагога в дистан-
ционном режиме – это со-
вершенно иной формат по 
сравнению с аудиторной ра-
ботой. Педагог – это человек, 
который работает, в первую 
очередь, живым, эмоцио-
нальным словом, чутко реа-
гируя не только на вопросы 
студентов, но и на выражение 
их глаз, лиц. В работе педагога 
слишком много психологии. 
Однако не могу не признать, 
что благодаря карантину не-
которое время освободилось, 
и теперь есть чуть больше воз-
можностей побыть с семьёй, 
проявить заботу о любимых. 
И еще у меня накопилось 
очень много неразобранных 
фотографий из путешествий, 
их просмотром и сортировкой 
я тоже занялась с удоволь-
ствием, с теплом и некото-
рой грустью вспоминая до-
карантинное время. Я очень 
скучаю по нему». 

К вынужденному пере- 
ходу на дистанционное об-
разование весьма крити-

Если в среднем у нас стандар-
тно было 10–15 тысяч просмо-
тров в день, сейчас 350–400 ты-
сяч. Представьте, что когда 
из микрорайона обычно выез-
жает тысяча авто, в определён-
ный день их число вырастает  
до 15 тысяч. Это полный кол-
лапс», – рассказал Михаил 
Пучков о первых сложностях 
перехода на дистанционное 
обучение.

Справившись с первыми 
проблемами, управление ин-
форматизации Герценовско-
го университета продолжи-
ло работать, ведь сейчас весь 
учебный процесс зависит от 
него как никогда. Специалисты 
оперативно реагируют на тех-
нические проблемы и всегда 
успешно находят их решения, 
а также активно поддержива-
ют обратную связь с пользо-
вателями. Так, в группе РГПУ 
им. А. И. Герцена в социальной 
сети «ВКонтакте» теперь раз-
мещены ответы на часто зада-
ваемые вопросы о работе LMS 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ» 

ИСТОЧНИКИ:  
«Экономика сегодня»,  

«Аргументы и факты 
Санкт-Петербург»,  

«РИА ФАН»

НОВЫЙ УРОВЕНЬ ЦИФРОВАЯ СРЕДА

Пандемия коронавируса пришла внезапно  
и нарушила привычный ритм жизни многих людей, 
особенно школьников, студентов и преподавателей – 
учебные заведения перешли на дистанционный 
режим работы одними из первых.

СТУДЕНТКА Н. П. ГОРЮНОВА, 
участница Парада Победы 1945 г.

Прошло 75 лет с того памятного дня, 
когда 24 июня 1945 года в Москве 
состоялся Парад Победы. 

Е. М. КОЛОСОВА,  
директор музея РГПУ им. А. И. Герцена

СЕРГЕЙ ИЛЬИНСКИЙ, 
 доцент кафедры методики 

обучения географии  
и краеведению факультета 

географии 

СВЕТЛАНА БЕЛОРУССОВА,  
доцент кафедры языкового  

и литературного образования 
ребёнка института детства

«Сначала было 
немного непривычно 
взаимодействовать 
со студентами 
онлайн, но сейчас уже 
можно сказать, что 
технология отработана. 
В то же время, 
конечно, хочется, 
чтобы самоизоляция 
поскорее закончилась, 
и можно было работать 
в обычном режиме». 

«Находясь дома, 
я перечитываю 
любимые книги 
Зощенко, дочитала 
роман Джонатан 
Франзен “Поправки”, 
записалась на онлайн-
курсы по стилю и фото, 
проверяю студенческие 
ВКР. Дома столько 
дел, что сходить с ума 
некогда».

ВИКТОР ТИМЧЕНКО, 
доцент кафедры управления 
образованием и кадрового 
менеджмента института 
экономики и управления

Большая проблема заключается в том, что мы вынуждены срочно 
перенести методы традиционной образовательной деятельности 
на удалённый режим работы, вместо того чтобы выстраивать 
новые процессы, специфичные для цифровой среды.

чески отнеслась доцент 
кафедры этики и эстети-
ки факультета философии  
Татьяна Шоломова: «Лич-
но мне сложно было мгно-
венно приспособиться к но-
вым требованиям. Я и сейчас 
не могу похвастаться тем, 
что освоила Moodle полно-
стью и что он исключительно 
удобен. Думаю, всё-таки он 
хорош именно как вспомо-
гательный инструмент, а не 
как основной. Год назад газета  
The New York Times опублико-
вала статью, в которой гово-
рилось в том числе и про то, 
что онлайн-курсы – для со-
циально ослабленных, а бога-
тые всегда предпочтут насто-
ящего учителя. Сегодня как 
никогда понятно, что жи-
вое общение – это роскошь, 
и остаётся надеяться, что 
завершать семестр мы будем 
всё-таки в обычном режи-
ме. Я очень консервативный 
человек и предпочла сохра-
нить традиционный диалог. 
Moodle, кстати, по объему 
очень маленький, в него мно-
го не загрузишь. Но работать, 
конечно, приходится в пред-
ложенных условиях и обсто-
ятельствах». 

Однако, Татьяна Валенти-
новна выделила и очень зна-
чимый плюс дистанционного 
обучения. «В прямом эфире 
внезапно разговорились сту-
денты, которые в аудитории 
особой активности не прояв-
ляли, – отмечает она, – у них, 
правда, появилась возмож-
ность не показывать лица, мо-
жет быть, дело в этом».

ТАТЬЯНА ШОЛОМОВА,  
доцент кафедры этики 

и эстетики факультета 
философии 

«В прямом 
эфире внезапно 
разговорились 
студенты, которые 
в аудитории особой 
активности не 
проявляли. У них, 
правда, появилась 
возможность  
не показывать лица, 
может быть, дело  
в этом».

тельной деятельности. Нужно 
научиться использовать все 
преимущества технологий 
дистанционного обучения, 
в числе которых цифровой 
след, цифровое портфолио, 
возможность верификации 
методических приёмов, ди-
дактических средств, работа 
над ошибками, основанная 
на цифровых данных, ва-
лидация заданий и средств 
оценивания. Не говоря уже 
о привлекательности муль-

Полный текст тезисов на официальном сайте 
РГПУ им. А. И. Герцена

ПОЛНАЯ 
ГОТОВНОСТЬ

Moodle, основной системы 
дистанционного образования 
в университете. Сотрудники 
управления информатизации 
объяснили, что делать, если 
при работе возникли проблемы, 
и успокоили тех, кто боится, 
что из-за большой нагрузки на 
серверы система перестанет ра-
ботать ещё до конца карантина. 
«Университет взял в аренду до-
полнительные серверные мощ-
ности, в дни каникул, когда 
сервисом пользовались не так 
активно, специалисты управле-
ния информатизации провели 
полный перенос системы на 
новые серверы. Проведены ра-
боты по «тонкой» настройке 
самой системы LMS, причем 
пользователи уже могли по-
чувствовать повышение ско-
рости работы системы», – та-
ким был ответ на вопрос о том, 
что уже сделано для улучше-
ния работы платформы.

Ответственно трудятся 
и сотрудники Фундаменталь-
ной библиотеки, которые со-
брали ссылки на все ресурсы, 
предоставляющие на период 
пандемии свободный доступ 
к контенту. Сейчас студен-
ты могут бесплатно просма-
тривать статьи в российских 
и зарубежных научных жур-
налах по разным дисципли-
нам, читать учебники, пособия 
и художественные произве-
дения, размещенные в элек-
тронных библиотеках, прохо-
дить видеокурсы. Те, кто долго 
не мог найти нужную статью 
для своей курсовой или просто 
не располагал временем для 

МИХАИЛ ПУЧКОВ, 
проректор  
по инновационной деятельности  
и информационным технологиям  
РГПУ им. А. И. Герцена 

Дистанционная форма образовательного процесса не является  
чем-то новым, и каждое высшее учебное заведение обязано 
обеспечить студента возможностью воспользоваться 
электронным форматом получения знаний.

похода в библиотеку, теперь 
сумеют без труда собрать необ-
ходимую информацию.

Во время дистанционного 
обучения важно не забывать 
и про культурное развитие, 
поэтому, наряду с научны-
ми ресурсами, библиотека раз-
местила и ссылки на сайты, 
дающие доступ к бесплатному 
просмотру художественных 
и документальных фильмов, 
концертов и спектаклей.

Конечно, имея такие воз-
можности, предоставленные 
сотрудниками университета, 
студенты продолжат получать 
качественные знания, пусть 
и из дома. А то, что будущие 
педагоги тоже приложат мак-
симум усилий, сомнений не 
вызывает!

лась не предаваться унынию 
и проводить карантинное 
время с пользой: «Находясь 
дома, я перечитываю люби-
мые книги Зощенко, дочи-
тала роман Джонатана Фран-
зена “Поправки”, записалась 
на онлайн-курсы по стилю 
и фото, проверяю студенче-
ские ВКР. Дома столько дел, 
что сходить с ума некогда. 
Надо радоваться жизни, вы-
рабатывая эндорфины, ко-
торые стимулируют имму-

так и на электронную почту. 
Мы специально просили всех 
преподавателей максимально 
заполнить информацию о себе 
в Атласе». Сергей Валерьевич 
уверен, что вуз оказался готов 
к переходу на дистанционное 
обучение. «Но в то же время, 
конечно, хочется, чтобы само-
изоляция поскорее закончи-
лась, и можно было работать 
в обычном режиме. Не хватает 
университета», – рассказал 
Сергей Ильинский.

КРОМЕ военных участников, на парад были 
приглашены и многочисленные гости. Гра-
нитные трибуны у Кремлёвской стены в тот 
день занимали депутаты Верховного Совета 
СССР и РСФСР, работники наркоматов, дея-
тели культуры, участники юбилейной сессии 
АН СССР, иерархи РПЦ, иностранные дипло-
маты и заслуженные труженики московских 
заводов и фабрик. Среди приглашённых была 

выпускница факультета русского языка и ли-
тературы ЛГПИ им. А. И. Герцена Надежда 
Петровна Горюнова. После окончания инсти-
тута в 1938 году она работала в Ново-Петер-
гофском военно-политическом училище НКВД  
им. К. Е. Ворошилова. Вместе с мужем, пол-
ковым комиссаром, была переведена в Мо-
скву, затем в город Грозный. Муж занимался 
формированием ударных групп, а Надежда 
Петровна учила будущих командиров воен-
ным уставам на русском языке, т. к. учени-
ки были разных национальностей и многие 
из них не говорили по-русски. В декабре 
1943 года, после того как муж ушёл в действу-
ющую армию, Н. П. Горюнова была зачисле-

на в спецвойска, где прослужила до 1962 года. 
Пропуск на Парад Победы ей вручили за вы-
полнение особого задания, связанного с рис- 
ком для жизни. Капитан Н. П. Горюнова в то 
время уже проживала в Москве.

В 1978 году Надежда Петровна посети-
ла родной институт и подарила пропуск  
на парад музею вместе с другими документа-
ми и фотографиями. Вскоре для подтвержде-
ния льгот ветерана Великой Отечественной 
войны пропуск был возвращен владелице,  
но в музее Герценовского университета береж-
но хранится его копия. 
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ПВ ПВ

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести

ПЕРЕХОД на дистанционное обучение поставил 
очень много вопросов, которые ранее не возника-
ли. Поэтому свободного времени не прибавилось.

На наш взгляд, актуализировалась важнейшая 
задача управления процессом реализа-

ции образовательной программы. 
Именно сейчас становится особенно 
чётко видно, что образовательная 
программа – это не просто привле-
кательное название, это команда 
преподавателей, которые готовы, 
поддерживая друг друга, создавать 

комфортные условия для обу-
чения студентов. 

НЕКОТОРЫЕ иностранные студенты уе-
хали домой: в Данию, Великобританию, 
Германию, Америку, но продолжают 
заниматься онлайн. Они ответствен-

но относятся к занятиям, регулярно 
выходят на связь. Иногда их отвлекает 

что-то домашнее, выполнение зада-
ний задерживается, некоторые по-
являются на экране в пижамах, но, 
думаю, это вопрос привычки.

В УСЛОВИЯХ перехода на дистанционный образо-
вательный процесс произошла мобилизация ме-

тодических ресурсов, и преподаватели 
достаточно быстро адаптировались 
к новым требованиям. Сегодня они 
активно делятся приобретёнными 

знаниями и лучшими практиками 
в организации дистанцион-

ного обучения, собраны все 
ключевые рекомендации 
по электронному обучению 
и развитию учебных кур-
сов в системе Moodle. 

ВМЕСТЕ ВСЁ 
ПРЕОДОЛЕТЬ

ЕСЛИ В ДРУГИХ материа-
лах этой газеты, посвящён-
ных дистанционному обуче-
нию, в основном речь шла 
о технической стороне вопро-
са, то здесь мы рассмотрим 
психологический аспект пе-
рехода герценовцев на уда-
лённый режим. Преподава-
тели РГПУ им. А. И. Герцена 
подробно рассказали «Педа-
гогическим вестям» о сво-
ей работе в новом формате, 
поделились полезным опытом 
и искренними размышлени-
ями о ситуации.

Конечно, невозможно было 
опросить каждого. Но для соз-
дания честной и объектив-
ной картины мы постарались 
узнать мнение максимально 
возможного количества педа-
гогов: сотрудников института 
философии человека, инсти-
тута иностранных языков, 
института дефектологиче-
ского образования и реаби-
литации, института детства 
и других учебных подразде-
лений вуза.

Многие давно пользуют-
ся таким благом цивилиза-
ции как онлайн-обучение, 
чтобы облегчить и ускорить 
образовательный процесс, 
а в чём-то сделать его более 
интересным и разнообраз-
ным. Но полный переход на 
удалённый формат рабо-
ты несравним с частичным 
применением дистанцион-
ных технологий ни в мораль-
ном, ни в техническом плане.

С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ
По мнению многих педа-

гогов, основной психологи-
ческой сложностью перехода 
на дистанционное обучение 
является отсутствие прямого 
контакта между преподавате-
лями и студентами. В инсти-
туте детства разницу между 
дистанционными и аудитор-
ными занятиями сравнили 
с различием между живым 
непосредственным общением 
и телеграммой.

Похожая точка зрения 
и у сотрудников инсти-
тута дефектологического об-
разования и реабилитации. 
«Нашим студентам серьёзно 
не хватает личного контак-
та с преподавателем. Не все-
му можно научить удалённо! АННА СМИРНОВА, 

корреспондент «ПВ»

Без преувеличения можно сказать, что со времён Великой 
Отечественной войны Герценовский университет не сталкивался с такими 
серьёзными вызовами в учебном процессе, как в этом году в связи с 
пандемией коронавируса. С конца марта вуз перешёл на дистанционное 
обучение, и последние несколько месяцев «Педагогические вести» 
кропотливо собирали мнения преподавателей и студентов об этом новом и 
непривычном формате работы. 

ВЫЗОВ ВРЕМЕНИВЫЗОВ ВРЕМЕНИ

При такой работе аннулиру-
ются, на мой взгляд, факто-
ры профессионального ма-
стерства и личного примера 
преподавателя, которые рас-
крываются в возникающих 
внезапно лекционных и прак-
тических ситуациях», - от-
мечает в этой связи доцент 
кафедры сурдопедагогики  
Наталья Граш.

Но не все преподавате-
ли видят только минусы 
в отсутствии живого обще-
ния. Старший научный со-
трудник кафедры философ-
ской антропологии, кафедры 
связей с общественностью 
и рекламы института филосо-
фии человека Фёдор Корочкин  
не отрицает, что общение 
через интернет существен-
но отличается от живого 
общения, но по-другому —  
не означает плохо: «С точки 
зрения содержания мы де-
лаем примерно то же самое. 
Что-то делать сложнее (речь 
о той самой невербальной 

коммуникации), что-то – 
проще (все интерактивные 
задачи, совместная работа 
над общими проектами в об-
лачных документах)».

Но тем не менее, конечно, 
многим – и преподавателям, 
и студентам – справиться 
с отсутствием личного кон-
такта морально очень не-
просто. Ассистент кафедры 
немецкой филологии инсти-
тута иностранных языков 
Наталья Абросимова поде-
лилась: «Я очень соскучи-
лась по аудиторным заняти-
ям, по прямому контакту со 
студентами. Я выбрала ра-
боту преподавателя именно 
потому, что мне нравится 
стоять перед аудиторией, 
давать знания и видеть от-
ветную реакцию людей: как 
у них горят глаза, как им 
интересно, как они хотят 
узнать что-то новое. Сейчас 
я некоторых студентов вооб-
ще не вижу, потому что они 
выключают видео из-за пло-

к новому и проявляют  
упорство и до, и во время, 
и после занятий, чтобы ос-
воить необходимые профес-
сиональные умения!»

- «Моя семья сплотилась, 
и студенты в группе стали 
ближе!» 

УЧЕНЬЕ – СВЕТ
Несмотря на то, что содер-

жание и основная суть за-
нятий сохранились, всё-та-
ки дистанционная работа 
существенно отличается от 
аудиторной. Директор ин-
ститута философии челове-
ка Роман Светлов подчёрки-
вает, что для преподавания 
в режиме онлайн требуют-
ся новые навыки, которые 
не нужны в случае прямого 
«визуального» общения: 
«Даже видеоконференции, 
когда слушатели видны, по 
своей психологической со-
ставляющей отличаются 
от лекций. Меняется всё, 
даже структура подачи ма-
териала на лекциях и шут-
ки, которыми преподава-
тель “взбодряет” студентов. 
Это же касается и постанов-
ки задач для обучающихся, 
а также получения от них ре-
зультатов».

Тем не менее, работа ки-
пит, студенты учатся, и ряд 
преподавателей отмечает 
несомненные преимуще-
ства дистанционного обуче-
ния, связанные в том числе 
с вынужденным переходом 
на другие формы работы. 
Роман Светлов видит боль-
шой плюс в том, что пись-
менные виды работ стали 
превалировать над устны-
ми, в то время как очное 
взаимодействие на заняти-
ях предполагает в большей 
степени устный формат: 
«Устная работа – это, без-
условно, хорошо и важно, 
в будущем от этого нельзя  
отказываться. Но, с дру-
гой стороны, часто в своей 

практике мы сталкива-
лись с тем, что студенты со-
всем не умеют писать тек-
сты. При дистанционном 
обучении им приходится 
больше сосредоточиться на 
письменных  заданиях .  
Появляется возможность 
т р е н и р о в а т ь  в  н и х 
те навыки, которые будут 
в дальнейшем так важны 
для учёного, педагога, деятеля  
культуры».

К мнению директора ин-
ститута о важности письмен-
ной работы студентов присо-
единился старший научный 
сотрудник кафедры философ-
ской антропологии, кафедры 
связей с общественностью 
и рекламы Фёдор Корочкин: 
«Во многих ведущих миро-
вых вузах принято выполнять 
огромное количество пись-
менных заданий – как в рам-
ках занятий, так и в виде 
домашней работы. То, что 
с переходом на дистанционное 
обучение количество пись-
менных работ резко возросло, 
кажется мне очень важным 
и позитивным сдвигом. В том 
числе и с точки зрения мо-
тивации каждого студента, 
а не только активистов. Наде-
юсь, этот компонент – боль-
ше письменных заданий, 
каких-то проектов, серьёз-
ных рефлексивных эссе – мы 
унаследуем от нынешних 
непростых времён и при 
возвращении к привычным 
формам учебного процесса. 
Ведь, в конце концов, любые 
значимые научные результа-
ты становятся результатами, 
только обретая форму печат-
ного слова».

УЮТОТЕРАПИЯ
Одна из главных пси-

хологических сложностей 
удалённой работы – невоз-
можность глобальной сме-
ны обстановки. В привычное 
время у большинства лю-
дей дом – это дом, а рабо-
та – это работа. Но в период 
пандемии дом для многих 
вынужденно стал и рабо-
чим местом. Как же разгра-
ничить рабочее и внерабо-
чее время в рамках одного 
и того же пространства? Пре-
подаватели Герценовского 
университета поделились 
лайфхаками, которыми поль-
зуются и сами.

ИСКАТЬ ПЛЮСЫ!
Преподаватели института детства Ольга Акулова, 
Лариса Римашевская, Анна Атарова, Эльвира 
Дунаевская, Елена Николаева и Марина Полякова 
составили целый список плюсов дистанционного 
образования:

+ настоящий индивидуальный подход  
(больше возможностей уделить внимание 
каждому конкретному студенту);

+ возможность оценивать и комментировать 
каждый ответ;

+ реальное удовлетворение образовательных 
запросов обучающихся;

+ возможность быстро проверять работы  
на заимствования;

+ широкие возможности управления курсом;

+ возможность публикации учебного 
контента различного формата; 

+ упрощенная процедура контроля выполнения 
заданий (техника отслеживает это лучше 
и помнит всегда, в отличие от преподавателя);

+ возможность передачи большего объема 
информации за более короткий промежуток 
времени;

+ существенная экономия времени на дорогу.  
Как следствие – больше времени на сон 
и меньшая утомляемость;

+ больше не нужно тратить ползарплаты 
на бензин и одежду!

хой связи. Других вижу, но 
всё равно очень плохо, и это 
не заменит прямого контакта. 
В их глазах – непонимание, 
страх, неуверенность, они 
не знают, сколько это прод-
лится и чем это закончится. 
То, ради чего я всё это де-
лаю, и то, из-за чего я вы-
брала эту профессию, сейчас, 
грубо говоря, у меня отняли, 
я не могу напрямую общаться 
со студентами, стоять в ауди-
тории».

Как же справиться с тре-
вожностью и беспокойством, 
связанными с переходом на 
новый формат обучения?

Искать плюсы!

Помимо чёткого и кон-
структивного перечня пре-
имуществ дистанционно-
го обучения, сотрудники  
института детства не смогли 
удержаться и от искренних 
личных впечатлений: 

- «Дистанционное обу-
чение – это большой про-
рыв, если до этого не было 
времени, было внутреннее 
сопротивление, то сейчас 
я увидела большую эффек-
тивность такой формы заня-
тий, есть желание продолжать 
и совершенствоваться в этой 
области».

- «Рада, что моя препода-
вательская деятельность пре-
подносит сюрпризы и за-
ставляет всё время осваивать 
что-то новое! Вместе с колле-
гами мы решим все пробле-
мы дистанционного обуче-
ния и будем использовать его 
возможности гораздо чаще!»

- «Благодарю студентов 
за то, что, несмотря на труд-
ности работы в таком фор-
мате, несмотря на то, что 
интернет не всегда справля-
ется с потоком наших мыс-
лей, они продолжают серьезно 
выполнять задания, готовы  

Фёдор Корочкин много 
лет проработал в удалён- 
ном режиме как в рос- 
сийских компаниях, так 
и в международных, поэто-
му он уже имеет некоторый 
опыт в планировании про-
странства своего дома таким 
образом, чтобы были удоб-
ные зоны и для отдыха, 
и для работы. «Но это не 
значит, что у меня огромная 
вилла с отдельным кабинетом 
(ах, если бы) – эффективно  
работать можно и на люби-
мом диване», – заметил Фё-
дор Фёдорович. «Давайте по-
смотрим на офисы передовых 
компаний – Apple, Google, Ян-
декс, ВКонтакте. Мы практи-
чески не увидим серых стен 
и столов, за которыми люди 
сидят спиной к проходу. Это 
современные многофункци-
ональные пространства, где 
есть гамаки, цветные пуфы 
и пицца. Кто сказал, что нель-
зя продуктивно работать, 
сидя, к примеру, на подокон-
нике? Это огромный плюс 
удалённой работы – возмож-
ность создать максимально 
удобное и комфортное рабочее 
пространство, где всё под ру-
кой и ничего не раздражает. 
Так что с точки зрения КПД 
для меня работа дома всег-
да была чуть ли не более про-
дуктивной, чем офисная».

Но есть один важный мо-
мент, который психологи-
чески существенно отличает 
удалённую работу от рабо-
ты на рабочем месте: от-
сутствие «буфера обмена» 
между работой и домом. 
«Завершив рабочий день 
в офисе, на кафедре – где 
угодно вне дома, ты вклю-
чаешь компьютер, выходишь 
на улицу, едешь по делам 
или домой, картинка меня-
ется, сознание переключает-
ся. Дома всё не так. Крыш-
ка ноутбука захлопывается, 
но ты остаёшься в том же 
самом месте, среди тех же 
декораций. Иногда психоло-
гически и эмоционально бы-
вает очень непросто переклю-
читься», –  заметил Фёдор 
Корочкин. «В обычном режи-
ме мы каждый день уходим 
из дома на работу, и этот путь  
уходит у нас не только на  
преодоление расстояния, но 
и на настрой на работу», –  
соглашается доцент кафедры 
социальной безопасности фа-
культета безопасности жизне-
деятельности Эльвира Ребко.

Чтобы сознание всё-таки 
могло переключиться с рабо-
ты на отдых и обратно, мно-
гие герценовцы советуют 
организовать дома функцио-
нальные зоны для различных 
целей. И, конечно, не забы-
вать об уюте, ведь находясь 
24/7 в одном помещении так 
важно чувствовать себя ком-
фортно. 

Эльвира Ребко называет 
себя очень «уютным» чело-
веком: «Уют в доме, в семье, 
на работе, да и во взаимоот-
ношениях с людьми – при-
сущая мне черта». Поэто-
му работа дома в этот период 
у Эльвиры Михайловны чётко 
организована. Так как рабо-
та сейчас занимает больше 
времени, чем в обычном ре-
жиме, она оборудовала дома 
два рабочих места: одно – для 
проведения занятий и веби-
наров, второе – на балконе, 
где она работает с докумен-
тами: «Здесь я могу сделать 
короткий перерыв, посмо-
трев за окно, выпить чашку 
кофе в процессе телефонных 
переговоров или решения 

АЛЕКСАНДР АНТРОПОВ, 
директор института дефектологического образования  
и реабилитации, директор РУМЦ РГПУ им. А. И. Герцена

В платформе ограничен объем 
загружаемых материалов, что приводит 
к увеличению временных затрат особенно 
для размещения файлов, содержащих 
большое количество разнообразных 
иллюстраций. Но при этом появился 
дополнительный резерв времени за счет 
того, что не надо ездить на работу.

С МОМЕНТА перехода на дистанционное обуче-
ние преподавателям, конечно, прихо-

дится перестраиваться на новый 
формат работы, который требует 
перевода в письменный вари-
ант тех фрагментов учебных дис-
циплин, которые раньше дава-

лись только устно. Мы продолжаем 
осваивать тонкости использова-

ния платформы Moodle, ищем 
возможности интерактив-
ной работы со студентами. 

Нужно обязательно учитывать, что при подготов-
ке дефектолога контактные занятия просто не-
обходимы примерно в той же степени, что и при 
подготовке врача. Надеемся, что с нового учебно-
го года процесс обучения станет еще эффектив-
нее, так как обогатится новыми образовательны-
ми технологиями.

ПРОДОЛЖАЕМ ОСВАИВАТЬ 
MOODLE

СВЕТЛАНА ПИСАРЕВА,
директор института педагогики, заведующая кафедрой теории  
и истории педагогики

По сути, мы находимся в ситуации 
наращивания опыта и формирования 
нового знания управления образовательной 
программой в дистанционном формате, 
изучая этот процесс не со стороны или  
с помощью некой теоретической модели, 
а находясь в самой гуще, в центре, видя всё 
изнутри. 

Появилась возможность более спокойной работы 
над научными статьями, пособиями, книгами. 
Это, пожалуй, несомненная польза, открывшаяся 
возможность.

СВОБОДНОГО ВРЕМЕНИ 
НЕ ПРИБАВИЛОСЬ

ВАЛЕНТИНА ГАВРИЛОВА, 
заведующая кафедрой интенсивного обучения русскому языку 
как иностранному факультета РКИ

Большинство китайских студентов 
подготовительного отделения 
сконцентрированы на учебе, проявляют 
активность и ответственность. 
Присоединяются к урокам в своих группах 
даже те, кто не смог вернуться после 
зимних каникул и находится сейчас в Китае.

В то же время встречаются и студенты, у кото-
рых нет навыка систематической учебной работы 
на компьютере, отсутствует иногда и личност-
ная мотивация к овладению языком. Это делает 
процесс усвоения материала онлайн-урока про-
блематичным, студенты начинают пропускать за-
нятия. В этих условиях требуются титанические 
усилия преподавателя, чтобы вернуть их к экрану, 
к индивидуальным тренировкам.

ТИТАНИЧЕСКИЕ УСИЛИЯ 
ПРЕПОДАВАТЕЛЯ

ИГОРЬ НАБОК,  
директор института народов Севера,  
заведующий кафедрой этнокультурологии

Одним из основных направлений является 
развитие фондов оценочных средств —  
преподаватели работают над их 
совершенствованием.

Ожидаемые трудности при работе в системе Moodle 
возникли у особой категории преподавателей (пре-
клонный возраст, состояние здоровья). В связи 
с этим было организовано техническое и мето-
дическое сопровождение работы преподавателей, 
испытывающих затруднение при работе в ЭОС. 
Коллектив кафедры осознаёт ответственность 
и необходимость работы в системе Moodle как 
в основном ресурсе, позволяющем осуществлять 
контроль качества реализации образовательного 
процесса.

ДЕЛИМСЯ 
ПРИОБРЕТЕННЫМИ 
ЗНАНИЯМИ
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административных задач». 
Отдельно, в спальне, у Эльви-
ры Михайловны зона ком-
форта и отдыха. На период 
карантина там негласно за-
прещено работать: «При сме-
не работы и отдыха долж-
на быть и смена обстановки, 
а в квартире, как вы пони-
маете, место ограничено. 
В спальне у меня есть уютное 
кресло и торшер для вечер-
него чтения или просмотра 
спектаклей. Дополнительный 
уют создают горячие отвары 
и домашние чаи с заморо-
женными ягодами прошло-
го дачного сезона, имбирём, 
мёдом, вкусной домашней 
выпечкой, на которую раньше 
обычно не хватало времени. 
Этому же сопутствуют теле-
фонные и видео-разговоры 
с родными, близкими людь-
ми. Это очень ценно!»

«Дом – это и есть уют. 
Главное не превращать его 
в рабочую аудиторию и лабо-
раторию, а близких – в лабо-
рантов и ассистентов. Тогда 
дом тебе поможет», – заклю-
чает Роман Светлов.

О ДИВНЫЙ НОВЫЙ МИР
Внезапный и резкий пе-

реход на новый формат об-
учения принёс много труд-
ностей. Но вместе с тем он 
стал ценным опытом для 
всех сторон образовательного 
процесса, студенты и препо-
даватели приобрели новые 
навыки, научились эффек-
тивно взаимодействовать 
в экстремальных условиях, 
иначе планировать своё ра-
бочее время и пространство, 
и, бесспорно, у многих прои-
зошла переоценка ценностей. 
Преодолеть этот непростой 
период помогла поддержка 
и взаимопонимание. Этот 
учебный год подошёл к кон-
цу, и все мы надеемся, что 
новый осенний семестр нач-
нётся в привычном режи-
ме. Герценовцы рассказали 
«Педагогическим вестям» 
о своих изменившихся взгля-
дах на очную форму обучения 
и поделились мечтами о том, 
чем они займутся после вы-
хода с карантина.

«Когда был продлён ка-
рантин, я стала ловить себя 
на мысли, что хочется вер-
нуться в филиал, в коллектив, 
в “серые” будни. А оказалось, 
что они не были серыми. 
Они были насыщенными, ди-
намичными, интересными, 
живыми. Мы все надеемся, 
что вынужденные ограни-
чения, изоляция, карантин, 
другие меры предосторожно-
сти временны — обязательно 
наступит момент, когда мы 
вернёмся к привычной жизни 
и продолжим своё личностное 
и профессиональное разви-
тие», – поделилась профессор 
кафедры социального и есте-
ственнонаучного образования 
Выборгского филиала РГПУ 
им. А. И. Герцена Гали-
на Большакова.

Ассистент кафедры немец-
кой филологии института 
иностранных языков Ната-
лья Абросимова мечтает, как 
встретится со своими студен-
тами: «Очень хочется поско-
рее уже выйти, обнять всех 
студентов и сказать им, как 
я рада, что я их снова вижу. 
Мы уже договорились с пер-
вым курсом, что как толь-
ко ситуация нормализуется, 
то мы все вместе устроим 
пикник». 
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ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести ВИРТУАЛЬНАЯ РЕАЛЬНОСТЬСТУДЕНЧЕСТВО

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

УЧЁБА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Студенты Герценовского университета рассказали о том, 
как проходит их дистанционное обучение. 
Несмотря на то, что пришлось привыкать к новому 
режиму, ребята очень стараются, свободное время 
посвящают саморазвитию, ждут возвращения  
в любимые аудитории и надеются на лучшее.

ZOOM В ПОМОЩЬ
Студентка института педа-

гогики и председатель Совета 
обучающихся Герценовского 
университета Варвара Яцен-
ко рассказала: «Дистанцион-
ные занятия сейчас являются 
неотъемлемой частью нашего 
образовательного процесса, мы 
просто вынуждены перейти 
на такую форму обучения. 
Тяжело не только Герценов-
скому университету, но и всем 
остальным вузам России, ведь 
если в экономически разви-
тых странах Европы и в США 
удалённое обучение хорошо 
себя зарекомендовало и поль-
зуется заслуженным ува-
жением, то в нашей стране 
к нему были не совсем готовы, 
на мой взгляд.

Что касается проводивших-
ся пар, могу сказать одно: нас 
очень спас Zoom. Мы смог-
ли оперативно все вместе 
собраться и обсуждать все 
задания, что очень удобно. 
Не все преподаватели под-

ни на секунду. Это начина-
ет сильно угнетать. Я очень 
надеюсь, что все предусмо-
тренные меры помогут 
и мы сможем вернуться 
в нашу привычную образо-
вательную среду как можно 
скорее!»

По мнению студентки ин-
ститута детства Яны Лапиной, 
в дистанционном обучении 
есть и плюсы, и минусы, 
и несомненным плюсом для 
неё является возможность 
не тратить время на дорогу 
до университета. «Я высы-
паюсь и намного продуктив-

дисциплинам, где обсуждение 
просто необходимо».

ДОМА ХОРОШО, НО…
Для студентки института 

физической культуры и спорта 
Виктории Ламовой дистанци-
онное образование оказалось 
не совсем таким, каким она 
его представляла, зато этот 
опыт помог в полной мере 
прочувствовать, как мно-
го значит для неё факуль-
тет: «Как и каждый студент, 
я думаю, я ждала перехода 
на дистанционное обучение. 
Казалось, что это будет весе-
ло и здорово – сидеть дома 
и выполнять домашнее зада-
ние. Но через некоторое время 
пришло осознание того, что 
заключительный 4 курс обу- 
чения в университете хоте-
лось бы провести вместе с од-
ногруппниками и преподава-
телями – в нашем институте 
всегда царит атмосфера уюта 
и тепла. Дистанционное обуче-
ние напоминает мне заочную 
основу обучения, когда мате-
риала получаешь много и сра-
зу, и ты не всегда понимаешь, 
за что взяться! И материал, 
мне кажется, усваивается 
хуже».

Виктория также рассказала, 
что дома студенты института 
физической культуры и спорта 
заняты не только штудирова-
нием теории, но и не забывают 
о тренировках. Студенческий  
совет института запустил 
челлендж – студенты выпол-
няют упражнения и выкла-

дывают в социальные сети ви-
део с хэштегом #ИФКиСдома. 
Ведь карантин – не повод от-
казываться от физической ак-
тивности! После окончания 
карантина самые активные 
участники челленджа полу-
чат призы.

Нехватка живого обще-
ния с преподавателем – вот 
самое главное отличие дис-
танционного образования от 
привычного формата, считает 
студент факультета географии 
Евгений Гуров. В целом же он 
видит в сложившейся ситуа-
ции достоинств даже больше, 
чем недостатков: «Специфика 
факультета географии в том, 
что у нас большое количе-
ство различных карт. И глав-
ная проблема для меня – в ин-
тернете трудно найти карты 
с высокой степенью разреше-
ния, так как мало оцифро-
ванных действительно тол-
ковых и инфоёмких карт. На 
самом деле, удобно, что мож-
но посмотреть видеофраг-
менты по теме занятия, что 
не всегда возможно в условиях 
аудиторной пары. Все пробле-
мы с системой быстро реша-
ются, поэтому к ней нарека-
ний нет». 

Карантин Евгений считает 
важным опытом, из которого 
нужно извлечь уроки на буду-
щее: «Ситуация даёт понять, 
что обходить всё стороной 
нельзя, и иногда приходится 
сталкиваться с трудностями. 
Эти трудности стимулируют 
выработку новых мер и кон-
цепции развития ситуации 

НЕТ НИЧЕГО 
НЕВОЗМОЖНОГО
Если с дисциплинами, изучение которых в первую очередь  
базируется на теоретическом аспекте – такими как география, 
экономика и литература – всё более или менее понятно, то как 
при переходе на дистанционный формат дела обстояли на более 
практикоориентированных факультетах, которым значительно больше 
времени нужно уделять именно прикладному аспекту? Как можно 
обучить студента иностранному языку, если он не видит артикуляцию 
преподавателя? Как может проводить репетиции оркестр,  
не находясь в одном помещении? Как спортсмен может организовать 
тренировку, вместо спортзала или стадиона имея только выход  
на лоджию и коврик для фитнеса? Оказалось, что для герценовцев 
нет ничего невозможного!

КАК ЖЕ ПРАКТИКА?
Живой диалог преподава-

теля со студентами и студен-
тов друг с другом подразуме-
вает обучение иностранному 
языку, ведь тренировать раз-
говорные навыки иначе не-
возможно. Тут дистанцион-
ное обучение вполне может 
создать настоящие труд-
ности. Каким образом изу-
чался английский язык на 
карантине, рассказала до-
цент кафедры перевода ин-
ститута иностранных язы-
ков, заместитель директора 
Санкт-Петербургской выс-
шей школы перевода Анже-
лика Антонова: «На кафедре 
перевода я веду “Практиче-
ский курс перевода первого 
иностранного языка” и курс 
“Межкультурная коммуни-
кация”. По переводу я пе-
решла на занятия в Zoom, 
и должна сказать, что в этом 
способе есть свои преиму-
щества, которые позволяют 
не замедлить темпы обуче-
ния, а где-то даже ускорить 
их благодаря новизне под-
хода и тех возможностей, 
которые Zoom даёт. Напри-
мер, можно почти момен-
тально разделить студентов 
на группы, где они могут 

самостоятельно работать. 
К тому же развивается ора-
торское искусство студентов. 
Понимая, что дистанцион-
ный режим требует от кол-
лег большей концентрации 
и напряжения усилий, сту-
денты начинают по-другому 
подходить к подготовке ре-
чей для перевода, логично 
их структурируют. Вместе 
с тем в Высшей школе пере-
вода, где занятия проходят 
в чрезвычайно интенсив-
ном формате, нам как мож-
но скорее нужно вернуться 
в аудиторию, чтобы не по-
терять темпов. Шлифовку 
навыков, которые необхо-
димы для слушателей ВШП, 
можно осуществить только 
в аудитории».

Говоря о дистанцион-
ном обучении на факуль-
тете русского языка как 
иностранного, декан Мари-
на Васильева подчеркнула, 
что основной контингент 
факультета – иностранные 
учащиеся, в связи с чем ор-
ганизация учебного процесса 
обретает свои особенности: 
«Одной из главных целей 
и задач образовательных 
программ нашего факуль-
тета является формирова-

ние у студентов коммуни-
кативной компетентности. 
Кроме того, при работе 
в аудитории нами, как пра-
вило, используются диало-
говые формы организации 
лекции, чтобы постоянно 
контролировать понима-
ние материала студентами. 
Онлайн-лекция, к сожале-
нию, не предоставляет такой 
возможности, и над этим 
надо серьезно думать. Пре-
подавателям приходится 
активно пользоваться дру-
гими коммуникационны-
ми системами, такими как 
Zoom, WeChat, Skype, кото-
рые тоже имеют изъяны: 
ограничение по количеству 
участников, иногда плохая 
связь, необходимость по-
вышения громкости голоса. 
Временные затраты пре-
подавателей на подготов-
ку и проверку материала 
значительно выросли, но 
и студенты отмечают боль-
шую интенсивность сво-
ей работы и нагрузку. Ещё 
одной особенностью нашего 
факультета является боль-
шое количество студентов, 
обучающихся по дополни-
тельным образовательным 
программам, слабо владею-
щих русским языком (подго-
товительное отделение). Для 
подготовки качественного 
контента для них в системе 
Moodle необходимо время, 
необходима работа перевод-
чиков, и, кроме того, обяза-
тельно должна быть возмож-
ность общения в голосовом 
и видеорежиме».

Профессор кафедры физи-
ческой электроники факуль-
тета физики Иосиф Хинич 
одной из главных проблем 
нового формата считает 
невозможность прово-
дить дистанционно лабо-
раторные работы, кото-
рые играют значимую роль 
в образовании будущих 
физиков. Иосиф Исаакович 
отметил: «Лекцию прочи-
тать проще, рисуя на доске 
и показывая презентацию. 
В удалённом режиме её надо 
либо подготовить в виде 
файла (а это очень боль-
шая работа), либо прочи-

тать в режиме конференции, 
но тогда я не вижу своих 
студентов, не смотрю им 
в глаза. Ещё, например, кто-
то зарегистрировался на лек-
ции, но реально отсутствует; 
кому-то неудобно в процессе 
лекции задать вопрос. Нуж-
ны периодические провер-
ки, что усложняет работу. 
Далеко не во всём мы го-
товы к работе в удалённом  
режиме, многое для меня 
явилось неожиданным».

ИСКУССТВО И СПОРТ 
ОНЛАЙН

Совершенно особая ситу-
ация на карантине склады-
вается у института музыки, 
театра и хореографии, а так-
же у института физической 
культуры и спорта. Каза-
лось бы, репетиции твор-
ческих номеров и спортив-
ные тренировки проводить 
в удалённом режиме ещё 
сложнее, чем переводческие 
практикумы и лабораторные 
по физике. Но учебный про-
цесс здесь тоже продолжился, 
и весьма активно.

Как проходили дистан-
ционные занятия у студен-
тов-хореографов, рассказала 
заведующая кафедрой хо-
реографического искусства 
института музыки, театра 
и хореографии Людмила Ка-
симанова: «С учётом специ- 
фики преподавания хорео- 
графического искусства, 
подразумевающей прак-
тическую работу по освое-
нию различных танцеваль-
ных форм, дистанционное 
обучение вызывает много 
проблем. Первая из них – не-
умение и нежелание многих 
преподавателей пользовать-
ся техническими средства-
ми и отсутствие у многих 
из них компьютеров. Если 
человек всю жизнь танце-
вал в театре, он искренне не 
понимает, зачем ему рабо-
тать на компьютере. Считаю, 
что дистанционное обуче-
ние должно быть в помощь. 
Его преимущество в том,  
что студенты могут слу-
шать лекции и делать за- ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 

корреспондент «ПВ»

дания в любое удобное 
время. И возможность вы-
полнения заданий долж-
на позволять переделывать 
их несколько раз. Напри-
мер, получил задание при-
думать движение, а сделал 
плохо. Тогда студенты его 
переделывают и так учатся».

Не отставали и музыкан-
ты, несмотря на то, что со-
бираться на репетиции было 
невозможно. Более того, 
доцент кафедры музыкаль-
но-инструментальной под-
готовки и руководитель ор-
кестра «Серебряные струны» 
Александр Афанасьев счи-
тает, что такая работа даёт 
прекрасный новый опыт 
и новые навыки: «Орке-
стровая репетиция – это 
совместное музицирова-
ние в реальном времени, 
построенное на непосред-
ственном контакте дири-
жёра с исполнителями-ор-
кестрантами, которые так же 
в реальном времени непо-
средственно контактиру-
ют между собой. Главная 
проблема – невозможность 
собраться вместе всему ор-
кестровому составу. Первое 
время оркестранты прово-
дили мелкогрупповые ре-
петиции “квартирники” – 
собирались группами по 3–5 
человек и работали над ан-
самблем. Сейчас и это не-
возможно – карантин, все 
сидят по домам и стараются 
как можно меньше выходить 
на улицу. Но мы наладили 
форму дистанционного об-
щения. На интернет-стра-
нице  оркестра  каждый 
участник оркестра может 
найти своё оркестровое за-
дание, здесь в формате PDF 
выложены все оркестровые 
партии для самостоятель-
ной работы. Каждый орке-
странт может записать видео 
собственной работы и отпра-
вить руководителю оркестра 
для консультации по тем 
или иным вопросам испол-
нительства. Раньше такого 
не было, а сейчас это дей-
ственное средство повыше-
ния уровня индивидуально-
го мастерства». 

в будущем. Работать дистан-
ционно можно, но без уни-
верситета очень скучно».

БЕЗ САМОДИСЦИПЛИНЫ 
НИКУДА

Студентка факультета био-
логии Александра Агафонова 
считает, что дистанцион-
ное обучение показывает, 
насколько человек способен 
к самоорганизации. Если 
у кого-то проблемы с дисци-
плиной, то это как раз повод 
научиться грамотно распре-
делять своё время и органи-
зовывать рабочий процесс. 
«Не могу сказать, что пе-
реход на онлайн-обучение 
вызвал у меня трудности. 
Были некоторые сложности 
с сайтом Moodle, но это впол-
не поправимо. Несомненно, 
основными достоинствами 
дистанционного обучения 
является его мобильность 
и доступность. По сути, 
студент сам формирует 
свой рабочий график, 
соблюдая дедлайны», – 
рассказала Александра. 
Девушка поделилась 
и тем, как выстраива-
ет свою работу: «Боль-

шую роль в организа-
ции учебного процесса 

играет заранее состав-
ленный список дел. Всегда 

легче иметь перед глазами 
задачи, которые необходимо 
выполнить. Это могут быть 
заметки в телефоне, записи 
в ежедневнике или электрон-
ный носитель. Я использую 
календарь от Google. Мне нра-
вится его функционал и мно-
гозадачность». Александра 
уверена, что очень важно во 
всём соблюдать баланс и не 
забывать об отдыхе и само-
развитии: «Сейчас прекрас-
ное время для осуществления 
всех запланированных дел. 
Совсем недавно я познако-
милась с творчеством уди-
вительного Уэса Андерсона, 
автора тех самых “Отель 
“Гранд Будапешт” и “Коро-
левство полной луны”. Насто-
ятельно рекомендую посмо-
треть его фильмы и окунуться 
в сказочный мир, создан-
ный режиссёром. Что касается 
книг... На столе давно лежит 
“Анна Каренина”, и никто 
за меня её не прочитает. 

ВАРВАРА ЯЦЕНКО,  
студентка института 

педагогики, председатель 
Совета обучающихся 

Герценовского 
университета 

ЕВГЕНИЙ ГУРОВ,  
студент факультета географии 

Мы стали чаще видеть «чёрное зеркало»,  
от которого не можем оторваться почти  
ни на секунду. Это начинает сильно угнетать. 
Я очень надеюсь, что все предусмотренные 
меры помогут и мы сможем вернуться в нашу 
привычную образовательную среду как можно 
скорее!

Казалось, что это будет весело и здорово – 
сидеть дома и выполнять домашнее задание. 
Но через некоторое время пришло осознание 
того, что заключительный 4 курс обучения  
в университете хотелось бы провести вместе 
с одногруппниками и преподавателями.

Ситуация даёт понять, что обходить 
всё стороной нельзя, и иногда приходится 
сталкиваться с трудностями.

держали нашу инициативу, 
но отдельное спасибо стоит 
сказать тем, кто выходил 
с нами на связь и продолжал 
вести пары в Zoom и чатах 
системы Moodle». Варвара 
признаётся, что она и её од-
ногруппники на самом деле 
очень волнуются из-за сло-
жившейся ситуации, однако 
стараются сохранять позитив-
ный настрой. «Сейчас мы пе-
реживаем за будущую ситуа-
цию в стране, а вместе с этим 
за предстоящую практику. Мы 
очень ответственно относим-
ся к выходам в школу, ожи-
дание держит в напряжении, 
но, как говорят, терпение 
и труд всё перетрут. Минус 
дистанционного образова-
ния – нехватка живого об-
щения. Мы стали чаще видеть 
“чёрное зеркало”, от которого 
не можем оторваться почти 

ки болезней и эпидемии. 
Вирусы мутируют, человеку 
остаётся только прогнозиро-
вать их возможные прояв-
ления и предотвращать рас-
пространение, разрабатывая 
новые вакцины. Достаточно 
соблюдать меры предосторож-
ности, предписываемые нам, 
и не впадать в панику. Сейчас 
время, когда действия каждо-
го человека важны».

Студентка факультета  
биологии Татьяна Малыше-
ва также полагает, что одно 
из преимуществ дистан-
ционного образования за-
ключается в возможности 
высыпаться: «Дистанцион-
ное обучение – определённо 
что-то интересное и новое 
для нас. Безусловно, постоян-
ная работа дома – это очень 
сложно. Когда ты выезжаешь 
на пары, жизнь становится бо-
лее активной и разнообразной.  
Но как же всё-таки приятно, 
зная, что тебе к первой паре, 
проснуться не в 7 утра, а в 9:20. 
Сначала, как только нас пере-
вели на дистанционное об-
учение, я заходила в Moodle 
чуть ли не лёжа в кровати, 
но сейчас понимаю, что это 
определённо была плохая 
идея. Учебный процесс дома 
не должен сильно отличаться 
от университетского. Это те же 
самые пары, где нужно запи-
сывать информацию, выпол-
нять задания. Если во вре-
мя пары ты не позволяешь 
себе смотреть телевизор, то 
и работая дома нужно учи-
тывать данный факт». Вре-
мя, которое раньше уходило 
на дорогу, Татьяна использует 
не только на сон, но и на хобби 
и интересные книги: «Нако-
нец-то у меня появилась воз-
можность спокойно почитать. 
Последняя прочитанная мною 
книга – “Девушка с татуиров-
кой дракона”. Сейчас начи-
наю читать “Скотный двор” 
Оруэлла».

Важно, думаю, не забывать 
и о физической активности. 
Разумеется, я говорю не о про-
гулках на улице, а об обыч-
ной гимнастике дома». Как 
настоящего биолога пандемия 
Александру не пугает, но это 
не значит, что не нужно со-
блюдать меры безопасности: 
«Мне кажется, что нынешняя 
ситуация с коронавирусом – 
это вполне обычное дело, ведь 
за всю историю человечества 
не раз возникали вспыш-

Главное в любом вузе –  
это его студенты, поэтому 
пока герценовцы, не вы-
ходя из дома, усердно вы-
полняют задания, слушают 
лекции, пишут курсовые, 
дипломы и научные статьи, 
можно смело сказать, что 
в университете по-прежнему 
кипит жизнь – даже во время 
карантина.

нее работаю», – отметила 
Яна. В ходе учебного процес-
са, по словам девушки, по-
рой возникали технические 
проблемы, но к ним впол-
не можно было приспосо-
биться: «Как многие студенты 
нашего университета, я учусь 
через платформу Moodle – во 
время пары открывается чат, 
где можно задать вопросы 
преподавателю и получить 
ответ. Но платформа имеет 
свои минусы, например, когда 
все начинают одновремен-
но заходить на неё, то она 
плохо грузит или не грузит 
совсем. Некоторые наши пре-
подаватели проводили пары 
в приложении Zoom, что было 
довольно удобно, но не у всех 
студентов подключался ми-
крофон. Но всё же не хвата-
ет живого общения с препода-
вателями, особенно по таким 

Т о ч к у  з р е н и я ,  ч т о 
дистанционное образова-
ние даёт новые возможно-
сти для профессионально-
го развития преподавателя, 
разделяет и доцент кафедры  
ф и з и ч е с к о г о  в о с п и т а-
ния и спортивно-массо-
вой работы Александр Фокин:  
«Удалённый режим – это 
возможность для профес-
сорско-преподавательского 
состава освоить новые гори-
зонты дистанционного обу-
чения. Непростая ситуация, 
связанная с развитием пан-
демии коронавируса, стиму-
лирует преподавателей к са-
моразвитию, поиску новых 
форм обучения, освоению 
современных технологий 
и поиску решений педаго-
гических задач.

К сожалению, контакт-
ную работу с обучающимися 
невозможно полностью за-
менить на дистанционное 
обучение. Особенно от это-
го страдают преподаватели 
дисциплин предметно-со-
держательного модуля, таких 
как спортивные и подвиж-
ные игры, лёгкая атлетика,  
плавание, гимнастика и со-
временные системы физиче-
ских упражнений. 

Сейчас преподаватели 
и студенты проводят боль-
шое время за мониторами, 
что пагубно может отраз-
иться на их здоровье. По-
этому необходимо соблю-
дать режим работы и отдыха, 
делать перерывы в моно-
тонной работе и не забы-
вать выполнять физические 
упражнения».

Подводя итог, можно вы-
делить ещё один большой 
и значимый плюс перехода 
на дистанционное обучение: 
в этой непростой ситуации 
стало особенно ясно вид-
но, насколько ответственно 
подходят к работе препода-
ватели Герценовского уни-
верситета и как они забо-
тятся о студентах, изо всех 
сил стараясь, чтобы занятия 
оставались полезными и ин-
тересными вне зависимости 
от обстоятельств.

ВИКТОРИЯ ЛАМОВА,  
студентка института 

физической культуры  
и спорта
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«Я улетела спустя неделю после объявления карантина. В Пулково всё было спокойно, 
в масках ходили несколько человек, температуру никому не измеряли. В Москве уже 
нельзя было встретить людей без масок. А вот в аэропорту Якутска при входе измеряли 
температуру тепловизором, и пассажиры заполняли анкеты, откуда они прилетели».

«Во время занятия у меня уже вечер, я привыкла. С удовольствием встре-
чаюсь с группой. Связь всегда хорошая, но если я не расслышала слово или от-
вет одногруппников, я прошу написать в чат. Там можно увидеть все ошибки 
и исправления. Скоро экзамены, надо готовиться, пропускать пары нельзя».

«Мы вдвоем, находясь при этом в разных ме-
стах, подготовили совместный видеодоклад на 
английском языке на тему “Taboo and prohibitions 
in the culture of Northern people (Chukchi and 
Nenets)”. По очереди читали текст доклада, сде-
лали слайды, потом собрали всё в один файл».

«Я думаю, что дистанционное обучение является хорошей 
альтернативой, когда нет возможности приехать на факуль-
тет. Тем не менее, система дистанционного обучения ну-
ждается в дальнейшей доработке. Спасибо преподавателям за 
помощь и содействие нам».

«Режим самоизоляции и объявленный в Китае карантин 
в одну минуту поменяли все наши планы. Когда на зимние 
каникулы я улетал домой, я хотел вернуться в 20-ых числах 
февраля, но границу с Россией закрыли с 19 числа. Возмож-
ность учиться из дома сделала жизнь удобнее. Главное, что-
бы была хорошая связь».

«На момент введения режима самоизоляции примерно полови-
на пар по некоторым дисциплинам уже состоялась, по ним мы про-
должали учиться дистанционно. Две дисциплины начались в апреле 
и были отложены еще на неделю. И здесь уже было тяжело. Очных 
встреч с преподавателями не было, связь мы наладили почти сразу, 

но потребовалось очень много пояснений, комментариев, примеров. 
Не хватало консультаций. Мы отправляли преподавателю вопросы, 
обращались за разъяснениями, но задания приходилось переде-
лывать несколько раз. Всё же ничто не заменит “живое” общение, 
так материал воспринимается лучше, яснее становится».

«Все материалы, упражнения, таблицы, тексты есть в курсе Moodle. Я открываю 
нужную тему и выполняю всё, что требуется. Конечно, этого недостаточно, надо всё 
обсудить с одногруппниками, прочитать вслух, послушать ответы других. В общем, 
я очень скучаю по своим друзьям и преподавателям».

«Уезжала домой я с уверенностью, 
что привычный учебный процесс возобно-
вится через недели две… Сейчас мы проходим 
нашу первую практику. Конечно, она пред-
ставлялась нам не в онлайн-формате, но, тем 
не менее, задания интересные и максимально 
приближённые к тем, что мы бы выполняли 
офлайн».

«Дифференцированный зачет 
по дисциплине “Иностранный язык 
в профессиональной коммуникации” 
пришлось сдавать в дистанционном ре-
жиме. Мы сняли свои ответы на видео 
и отправили преподавателю».

«Сейчас, находясь в Китае, я столкнулся с пробле-
мой смены часовых поясов: обычно, когда начинаются за-
нятия, у меня вечер, я уже привык учиться вечером и даже 
ночью! Я хочу вернуться в Россию как можно скорее, потому 
что осень в Санкт-Петербурге действительно прекрасна».

«На онлайн-парах условия, конечно, совсем другие, но они  
не всегда мешают нам в полноценном изучении дисциплин. Глав-
ное, что у нас всё же есть возможность видеть и слышать друг друга.  
Да, это не сравнится с живым общением в родных стенах аудито-
рий, с практическим применением полученных знаний. Однако,  
со временем привыкаешь, приспосабливаешься, находишь свои 
плюсы. По каким-то дисциплинам у нас уже стоит долгожданный 
“зачёт” – мы старались над его получением несколько месяцев, по-
этому пришло время радоваться своим небольшим успехам и насту-
пающим каникулам, после которых, я надеюсь, мы вернёмся в вуз!»

ДАЛЕКО, НО 
БЛИЗКО
Подошёл к концу учебный год, три последних 
месяца которого герценовцы провели в режиме 
самоизоляции. 

ИРИНА ЛОТОВА,  
г. Покровск, Республика Саха 

(Якутия)

ИГОРЬ НАБОК, 
директор  
института народов Севера

МАРИНА ВАСИЛЬЕВА, 
декан факультета русского языка 
как иностранного

ЮЛИЯ КОМАРОВА, 
проректор  
по международному 
сотрудничеству  
РГПУ им. А. И. Герцена

ЛИЛИЯ ВИНОКУРОВА,  
г. Якутск, Республика Саха 

(Якутия)

АННА СИЗОВА И ЯНА ХМЕЛЬНИЦКАЯ,  
г. Санкт-Петербург

ТХИ ТХЮИ ЗЫОНГ ЧАН,  
г. Ханой, Вьетнам

ЛЮ ХАОХУА,  
г. Куньмин, Китай

АНАСТАСИЯ МАЛЫШЕНКО, 
магистрантка группы СМ-19

АЙХАН ПАВЛОВ,  
г. Якутск, Республика Саха 

(Якутия)

ЛЕЙЛА АЛЕКСЕЕВА,  
г. Нюрба, Республика Саха 

(Якутия)

ВЛАДА ОКОТЭТТО (г. Салехард) ЭКА ДЕРЯГИНА (г. Череповец)

ЦЗИЖИГАЛА,  
г. Ботоу, Китай

УЛЬЯНА СИДОРОВА,  
староста  группы ПО(МОУ)-19
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ВСЁ ЭТО время каждую неделю согласно расписанию доцент 
кафедры английского языка для профессиональной коммуника-
ции Маргарита Киселева встречалась на онлайн-парах со своими 
студентами. Она даёт нам возможность заглянуть «за кулисы» 
дистанционного обучения и услышать голоса обучающихся. Как 
они справлялись с поставленными учебными задачами, работая 
в весьма непривычных условиях? Как они готовились к зачётам 
и экзаменам летней сессии, находясь в регионах России и даже 
за рубежом? Об этом студенты рассказали своему преподавателю, 
а Маргарита Владимировна бережно собрала их отзывы и передала 
«Педагогическим вестям», чтобы мы смогли поделиться ими с на-
шими читателями.

«У наших студентов, осо-
бенно тех, кто уехал проходить 
“дистанционку” домой – в ре-
гионы Севера, Сибири и Даль-
него Востока, разумеется, воз-
никают и особые сложности. 
Так, например, одна из студен-
ток пожаловалась, что интернет 
она может ловить только но-
чью, и только с крыши дома… 
Другая рассказала, что мобиль-
ную связь может использовать, 
только взобравшись на высокую 
ель… Иначе связи нет… Но тем 
не менее все стараются учить-
ся, стараются выполнять зада-
ния, даже радуются общению 
на таком огромном расстоя-
нии, этой своеобразной совре-
менной “игре”. Недаром наши 
студенты так активно “присут-
ствуют” в социальных сетях…  
Но возврат в родные стены ин-
ститута, встреча с однокурсни-
ками и преподавателями будут 
невероятно радостными…»

«Трудности никого не испу-
гали, все мы освоили электрон-
ные образовательные системы 
в сжатые сроки и на сессию 
вышли уже продвинутыми 
пользователями. Теперь можем 
и лекционные, и практические, 
и лабораторные занятия про-
водить в дистанционном фор-
мате и даже предзащиты и за-
щиты ВКР – высший пилотаж! 
И, знаете, обращает на себя 
внимание то, что те студенты 
и магистранты, которые стара-
лись и хотели учиться, получи-
ли в итоге высокие результаты 
и интересный опыт. Как гово-
рится, нет худа без добра».

«Нашим студентам-иност- 
ранцам, находящимся за рубе- 
ж о м ,  п р и ш л о с ь  и с п ы -
тать большее количество труд-
ностей, чем остальным об-
учающимся. Начнём с того, 
что около 800 граждан КНР, 
которые проходят обучение 
в Герценовском университете, 
не смогли вернуться в Петер-
бург после зимних каникул. 
И для них дистанционное  
обучение началось в феврале.  
То есть по сути они были пер-
выми герценовцами, кто начал 
учиться дистанционно во вто-
ром семестре текущего года. 
Сложность дистанционного 
формата для них была допол-
нительно обусловлена техни-
ческими трудностями (не все 
сайты открываются на тер-
ритории КНР) и утомитель-
ностью пятичасовой разницы  
во времени.

И, тем не менее, несмотря 
на сложности, ребята учились, 
выполняли домашние задания, 
при необходимости – консуль-
тировались с преподавателями 
и даже выполняли творческие 
композиционные проекты! 
Они, безусловно, большие  
молодцы!»

12+Номер набран и сверстан в редакции. 
Отпечатан в типографии РГПУ им. А. И. Герцена  
с оригинал-макета редакции.
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